

HERALDO DE CASTELLÓN

DIARIO DE LA TARDE

Barriopedro 14 y 15

AÑO VIII

Oficinas: Mayor, 115, principal

Viernes 13 de Agosto de 1897

Dirección telegráfica: HERALDO

1552

EL DIA POLITICO

Ha llegado a Madrid el señor Sagasta, á quien han recibido en la estación los prohombres de su partido y muchos peronajes. No se le ha podido arrancar ni una sola declaración, manifestando que como el firme propósito de no decir una sola palabra de política. En cuanto se haya verificado el entierro del señor Cánovas, ó sea hoy mismo, regresará á Avila. Se ha congratulado de que todos los liberales se hayan adherido al duelo que ha producido el asesinato del señor Cánovas y que hayan protestado de este crimen.

Varios redactores del Heraldo de Madrid han visitado algunos partidos políticos importantes de distintos partidos que se hallan actualmente veraneando en diferentes puntos desde Vitoria á Bayona.

Las impresiones que han sacado de estas visitas, son las siguientes: Todos ellos han demostrado gran indignación por el atentado de que ha sido víctima el ilustre jefe del gobierno, y todos ellos han estado contentos en reconocer su gran talento y su innegable patriotismo, añadiendo que, á pesar de los graves errores en que ha incurrido durante estos últimos años, era un estadista y un político notabilísimo, y su muerte constituye una gran pérdida nacional.

Los prohombres del partido conservador consultados, creen que el partido subsistirá vigoroso, si bien, según las aficiones de cada uno de ellos, creen que los jefes de él podrán ser los señores Pidal, Silvela, Romero y Azcárraga.

Todos censuran el vergonzoso espectáculo que se ha dado en el Círculo Conservador de Madrid, en el que algunos impacientes, sin duda los que creen que han de llevar la peor parte en la reconstrucción del partido, han hecho más que indicaciones sobre la jefatura, estando todavía sin enterrar el cadáver de don Antonio Cánovas del Castillo.

Respecto á la disolución de las Cortes juzgan que es un absurdo que esta se realice pronto.

Lo que hay más disparidad y que ha de ser un día de remoto el verdadero caballo de batalla, es quien se encargará del mando superior de la campaña de Cuba. unos sostienen que debe continuar el general Weyler, y otros, por el contrario afirman que urge su destitución enviándose al general Martínez Campos.

Esperan dichos políticos que el general Azcárraga presentará á la reina la cuestión de gobierno y dicen que en el caso de que los conservadores continúen en el poder, importa que la reina haga una designación implícita de jefe, otorgándole la confianza para presidir el gabinete.

Algunos creen que ahora será llamado para ocupar ese puesto el señor Pidal, y el señor Romero Robledo será llevado á la presidencia del Congreso, preparándose para la oposición la reconciliación con el señor Silvela.

Calculan los prohombres consultados por dichos periodistas que los liberales serán el verano del año próximo.

En los círculos políticos se cree que la cuestión de jefatura no se resolverá por esa designación real, pues consideran que sería absurdo la designación para un puesto que solo puede alcanzarse con grandes prestigios, y que no auaría diferencias muy marcadas en algunas de las cuestiones actualmente mas palpitantes.

El señor Silvela, acompañado de numerosos amigos, estuvo anoche en los Jardines del Retiro.

Algunos periodistas han intentado interrogarle; pero él ha rehuido las preguntas, porque las circunstancias no eran para hablar de estas cosas.

De lo poco que ha dicho se ha podido traslucir que el señor Silvela opina que después de los funerales en el entierro del alma del señor Cánovas, el ministerio planteará la cuestión de confianza, y que esta se resolverá inmediatamente.

Se anticipa la creencia, entre im-

portantes políticos, que á mediados de Septiembre, después de la presentación del ministro plenipotenciario Woodford, serán llamados al poder los liberales.

Entre los que así opinan se encuentran muchos conservadores de primera fila, alguno de estos ministro.

Anúnciase para dentro de pocos días la celebración de una importante reunión de carlitas en Tolosa de Francia, á la que asistirá don Jaime, el hijo del Pretendiente don Carlos.

Con este objeto han sido nombrados numerosos delegados de las poblaciones más importantes de Cataluña.

Aparte lo que dejamos consignado como lo mas importante del día de hoy, tienen tambien muchísima importancia las declaraciones que acaba de hacerle á un periodista el general Borrero que se encuentra actualmente veraneando en Pedroñeras (Cuenca).

Ha dicho que las personas que con más eficacia ejercen la política son generalmente las que prestan el sostenimiento á los grandes males que afligen á la patria.

Ha añadido que los antagonismos que separan á los partidos y las disidencias que se manifiestan entre los prohombres son gravísimos obstáculos que se oponen á la satisfactoria solución de los problemas coloniales.

Ha medio de estas mezquindades políticas, ha dicho, agigántase la abnegación de los hijos de España prestando sus vidas á la defensa de la integridad de su territorio.

La nación hace cuanto podría hacer si España fuera poderosa é invencible. No puede consentir que se desmembre su territorio, que se aminore su riqueza, que se debilite su trabajo, sufriendo las consecuencias de una rebelión provocada por la locura y la avaricia, y auxiliada por las ambiciones de viles negociantes.

Es injusto que continuemos gastando los recursos hasta quedarnos en la indigencia para restablecer la paz, que es el deber del gobierno.

Es indispensable que este se disponga á responder en cuanto deba exigirse en todos sentidos.

Sería un triunfo gloriosísimo para España que los Estados Unidos se convencieran mediante razones que nada tienen que ver con la diplomacia que España no deja en la impunidad los agravios que se le infieren.

En este punto España debe dejar de prestarse á los habilidosos juegos con que la envuelve el gobierno yankee.

Es mil veces preferible abordar de una vez la cuestión en el terreno que se debe abordar, que no estar sufriendo las continuas reclamaciones, que acabarán por aniquilar nuestra paciencia.

En el caso de que se llevara la cuestión á este terreno, dice el general Borrero que se podría contar con el concurso de miles de hombres que se considerarían felices poniéndose á disposición de la patria para luchar contra sus enemigos.

Ha terminado diciendo que conviene á los intereses de España un gobierno que tenga el carácter de dictadura militar para realizar la obra magna que se necesita.

Ojeada Universal

Triste profecía la que nos llega procedente de Viena. El profesor Ealb anuncia que el día 13 de Noviembre de 1899 (día 13 habia de ser), un cometa chocará con la tierra. Los cálculos del sabio meteorólogo, no permiten asegurar por ahora si la violencia del choque reducirá á polvo nuestro miserable planeta, ó si la envolverá en una atmósfera de gas envenenada que causará la muerte á todo el género humano. Este, que funda todas sus esperanzas en el siglo XX, debiera procurar que sus proyectos se llevaran á ejecución con la mayor rapidez posible.

Lo que debe en parte tranquilizar al género humano es que los hechos desmienten generalmente á los oráculos de meteorología.

—Dicen de Zaragoza que en el pue-

blo de Osera ocurrió un terrible accidente.

Sobre las cinco de la tarde, salieron del pueblo con intención de bañarse en el rio Ebro el cura párroco don Fermín Duarte, acompañado de dos amigos.

El señor Duarte se apartó bastante de la orilla, y cuando se hallaba en sitio donde es muy grande la profundidad del suelo, llamó á sus compañeros en demanda de auxilio, que no pudieron prestarle porque á poco lo vieron desaparecer bajo las aguas.

El cadáver no ha aparecido, habiéndose dispuesto por las autoridades, que las márgenes del rio sean constantemente vigiladas, para recoger el cuerpo del infortunado sacerdote.

—Se ha inaugurado en Inglaterra el primer ferrocarril acuático entre los puertos de Brighton y Rottingdean. La línea está asentada sobre una base constituida por sólidos pilares de hierro clavados en el fondo del mar.

Los wagones no tienen ruedas, sino un patin que les permite deslizarse sobre los carriles movidos por la electricidad.

Los numerosos asistentes á los ensayos efectuados, quedaron satisfechos del resultado obtenido.

—El dividendo distribuido recientemente á los afortunados accionistas de la Compañía Trasatlántica asciende á 212 pesetas por cada acción.

A 70 millones y pico de pesetas sube lo que esa poderosa Empresa ha percibido y tiene que percibir del Tesoro nacional por transporte de ida y vuelta de tropas, material, etcétera, etcétera, entre la Península, Cuba y Filipinas desde que comenzaron las guerras.

—En Villar de Gallimazo (Salamanca) ha ocurrido el siguiente desgraciado suceso.

Regresaba de Cadiz el médico de dicho pueblo, cuando se encontró con un íntimo amigo suyo que le preguntó si habia cazado mucho.

Después de cerciorarse que la caza era bien poca, el amigo cogió el bastón que el médico llevaba y le dijo: —Con esto, mataba yo más que tú.

El médico, sin intención alguna, parece ser que contestó: —¿Y yo con ésta y tú con el bastón quién mataría más?

En esto salió el tiro yendo á dar en el vientre al infeliz vecino, que falleció á las pocas horas, después de haber hecho testamento y declarar que no se perjudicaría al inconsciente agresor, pues el hecho habia sido casual.

El médico que se halla afectadísimo, ha ingresado en la cárcel de Peñaranda.

De Filipinas

¿QUÉ OCURRE?

Ha circulado con gran insistencia el rumor de que se habia descubierto en Pampanga una importante conspiración.

En el ministerio de la Guerra se ha desmentido el rumor, pero algo habrá de cierto, toda vez que en la Bolsa han bajado dos enteros los valores filipinos.

LO DEL DIA

Más del asesinato de Cánovas del Castillo

EL CADÁVER DEL SEÑOR CÁNOVAS

La viuda del señor Cánovas ha estado velando el cadáver de su esposo hasta las doce de la noche.

A dicha hora se retiró á descansar velando el cadáver algunos parientes.

CORONAS

Pasan de quinientas las coronas que hay en la capilla ardiente y en los pabellones inmediatos, esperando muchas más que han sido anunciadas,

EN LA «HUERTA»

Durante la tarde de ayer han desfilado por delante del cadáver unas catorce mil personas. La mayoría de ellas pertenecían á las clases populares. Han desfilado con profundo respeto y orden, con la cabeza descubierta y guardando absoluto silencio.

Una comisión de Barcelona presidida por el señor Elanas y Casals ha ido á la Huerta y ha dejado una preciosa corona de hierro que ha llamado mucho la atención, conferenciando extensamente con el señor Morlesin.

El señor Villaverde ha permanecido un rato en la capilla ardiente.

El señor Romero Robledo ha hablado bastante rato con la viuda del señor Cánovas.

CONSEJO DE GUERRA

Se cree que hoy firmará el capitán general los nombramientos de los jefes y oficiales que han de formar el Consejo de guerra que ha de dictar sentencia en el proceso instruido contra el asesino del señor Cánovas. Hasta el sábado dícese que no celebrará dicho consejo la primera sesión.

Algunos sostienen que Angiolillo no será fusilado, sino que se le condenará á muerte en garrote vil.

EL CONSEJO DE MINISTROS

En el Consejo de ministros celebrado anoche los consejeros se limitaron á ultimar los detalles del ceremonial para el entierro del señor Cánovas del Castillo.

En este consejo se habló algo de política motivándolo la conferencia que habia tenido el señor Azcárraga con los señores Silvela, Martínez Campos y Cos Gayón.

El señor Azcárraga oyó las opiniones de los ministros, diciendo á estos que las expondría á la reina con toda lealtad á mediados de la semana entrante.

Se ha dispuesto que los que concurrían al entierro con caracter oficial vistan de rigurosa etiqueta.

EDIFICIOS ENLUTADOS

Entre los muchos edificios oficiales y particulares que ostentan colgaduras negras, figuran el casino de Madrid, cuyos balcones están adornados con gran pompa.

LA PRENSA ITALIANA

Telegrafían de Roma que la prensa italiana publica artículos lamentando que sean de aquel país, los autores de los asesinatos de Carnot y del señor Cánovas.

Pide la prensa italiana que todas las naciones se unan para exterminar el anarquismo.

EL ASESINO DE CÁNOVAS

Hablando los periódicos de Marsella del asesino del señor Cánovas, recuerdan que en Septiembre del 96 fué detenido en dicha ciudad por haber contravenido al decreto de expulsión.

Añaden, que poco después abandonó á Marsella dirigiéndose á España. Angiolillo ocupa una celda de cinco metros de larga por tres de ancha. Las esposas que lleva puestas le impiden comer por sí mismo, y los empleados de la cárcel le sirven la comida.

A la puerta de la celda que está abierta hay dos guardias civiles sentados encargados de vigilarle, lo cual hacen con grande escrupulosidad. También se han destinado otras parejas de la guardia civil para la custodia de la cárcel.

El asesino tiene una cama de hierro con jergón y almohadas, y se muestra muy expansivo dirigiendo á todos la palabra, aunque no le contesten. Por lo que dice, demuestra haber leído mucho.

EL DOCTOR BETANCES

Telegrafían de París que el doctor Betances ha dicho que la muerte de Cánovas es o ra de los anarquistas en venganza de los fusilamientos de Barcelona. Ha añadido que en esta ocasión los laborantes no han demostrado el regocijo que hicieron público los españoles cuando ocurrió la muerte de Maceo.

Respecto á la cuestión política, ha dicho que la muerte de Cánovas ha de producir grandes contratiempos. Ha manifestado que solo quedan dos soluciones al problema político. Sagasta ó Silvela.

Duda de que el primero quiera encargarse en los actuales momentos del poder, por cuanto vé los peligros que se presentan, y porque desde hace algun tiempo rehuye el afron-

tarlos, como se desprende de sus recientes manifestaciones.

El doctor Betances cree que la reina no tendrá otro remedio que encargar el gobierno al señor Silvela.

LA PRENSA NEYORKINA

Telegramas recibidos de Nueva York dicen que la prensa de aquella capital publica largos artículos hablando de la muerte del señor Cánovas.

En ellos se dice que la sospecha de que en el atentado hayan podido intervenir los laborantes, ha hecho que pierdan simpatías entre los yankees los insurrectos cubanos.

Todos los periódicos afirman que el suceso ha complicado de un modo extraordinario el problema político en España.

VERSOS y rasgos de ingenio

HUMORADAS

Resígnate á morir, viejo amor mío, no se hace atrás un río, ni vuelve á ser presente lo pasado.

Y no hay nada más frío que el cráter de un volcán, si está apagado.

Es la fea graciosa mil veces más terrible que una herida (mosa).

Como todo es igual, siempre he temido por el tiempo precioso que he perdido por no haber conocido (dido), que el que ve un corazón ve el mundo (do entero).

La desgracia es precisa para grabar los hechos de la historia. O se escribe con sangre nuestra gloria,

ó la borra al pasar cualquiera brisa.

Procura hacer, para apoyar la frente, un blanco cabezal de la conciencia. Para poder dormir tranquilamente no hay un opio mejor que la inocencia (cia).

CAMPOAMOR.

Gedeón encuentra en la calle á un pintor amigo suyo.

—¿Como siguen tus trabajos? —Divinamente.

—Y tu Diana, ¿está ya concluida? —No del todo. Solo le falta la última mano.

—¿Pero cuántas vá á tener?

CASSELLON COMERCIAL

EL MERCADO DE SEGORBE

Listin de precios en este mercado durante la presente semana:

—Aceite 1.ª, arroba del país (12-14 litros), á 15 pesetas; vino 1.ª cántaro del país (11-27 litros), á 1-75; aguardiente 1.ª, id. id., á 8; trigo 1.ª, varchilla del país (16-60 litros), á 3-50; maíz 1.ª, id. id., á 2; arroz 1.ª importado, id. id., á 6; id. 2.ª, id. id., á 5; patatas 1.ª, arroba del país, (12-888 kilogramos), á 1; tomates, id. id., á 0-50; pimientos, id. id., á 1-50; cebollas, id. id., á 1-25; harina importada 1.ª, arroba (11-360 kilogramos), á 6-15; id. 2.ª, id. id., á 5-50; id. 3.ª, id. id., á 5.

Carnes.—Carnero, á 1-20 pesetas kilo; cabrito, á 1; vacuno, á 1-20; cabrito y cordero, á 1-20.

El Delegado, José Jimeno.

CRÓNICAS VERANIEGAS

Desde San Sebastián

Sr. director del HERALDO DE CASTELLÓN Mi querido amigo: Cumpliendo el ofrecimiento que le hice, antes de marchar, me atrevo á emborronar unas cuartillas que quizá no retraten al vivo las costumbres de esta tierra, pero supla mi buen deseo dicha falta. Al apearse en la estación el viajero comprende al momento que San Sebastián es la colonia veraniega de

CASTELLÓN

Madrid. Multitud de pollitas, con sus correspondientes *caballeros*, pasean por el andén aguardando unas, familias amigas; otras, noticias que alegran su corazón.

La ciudad es bellísima. De construcción moderna, con anchas y rectas calles que son la admiración del turista. El Boulevard y la Concha son dos preciosidades. Por las noches en la rotonda del Gran casino la orquesta de nuestro compatriota Goni, ameniza con sus armoniosas notas el paseo de la Concha. En estos dos hermosos paseos se da cita la sociedad elegante de esta distinguida colonia. El hospedaje en las fondas está por la- nubes. El que menos cuesta diez ó doce pesetas diarias. Paciencia ó estar en casa.

Vaya una nota cómica. Los municipales de aquí, parecen bomberos ahumados por un incendio. Con su casco negro de fieltro, su varita de virtudes en la mano y severamente vestidos de negro, parecen, repito, lo que antes dije, ó soldados romanos vestidos de riguroso luto.

Y vaya otra. Regresaba á la fonda anoche, después del concierto, cuando tropecé con un panzudo sereno con su correspondiente boina y una enorme carraca en la espalda, que, supongo, será para espantar á los gatos ó *dar la hora*.

La noticia del asesinato del ilustre don Antonio Cánovas cayó aquí como un rayo. La reina suspendió su paseo de aquel día y ordenó á la música de Valencia suspendiera también sus conciertos en el palacio de Miramar. Es la conversación obligada en todas partes.

Dentro de tres ó cuatro días saldré con dirección á Lourdes. Ya le enviaré noticias de aquel santuario.

Cuando regrese á San Sebastián ya le enviaré también notas más detalladas de esta ciudad; pues éstas las escribo sobre una mesa del café de la Marina, junto con dos ó tres compañeros y nunca salen tan ajustadas como si se escribieran en casa.

El maldito vascoence me tiene frito.

Por todas partes se oye esa endiablada monserga de voces que dirán mucho en su idioma, pero en el nuestro no dicen nada.

Con que hasta la otra, amigo director, se despide su invariable,

José Gallach.
San Sebastián 10, 97.

DE LA PROVINCIA

CULLA

(De nuestro redactor-corresponsal)
AUTORIDADES EJEMPLARES.—UN ENFERMO.—NOTICIAS AGRICOLAS.

Los nuevos alcaldes don Pelegrín Vidal y don Esteban Vidal están siendo la admiración de sus subordinados; su interés por todo cuanto afecta al bienestar del vecindario y su marcado celo en todo lo que al pueblo atañe son una prueba fehaciente de lo dicho.

Corroborando todo esto, la limpieza de las fuentes y canales, el cierre de los muchos escapes de agua que en ellas existían, perdiéndose más de la mitad; los lavaderos y abrevaderos sufrían igual suerte y hoy si no ha quedado todo en estado perfectamente corregido y acabado cual debiera, no debe culpársele á dichas autoridades y si á la falta de fondos en nuestro erario municipal; no obstante los vecinos alaban la conducta de estos señores y se conducen de que las arcas se hallen exhaustas de dinero; pero no termina aquí la idea de reformas.

La recomposición del trozo de camino que une la fuente con la población es obra superior á todo encarecimiento, obra que encomiarán cuantos puedan apreciarla, tan lastimoso era su estado que se hacía intransitable en días de aguas; pero nuestros ediles no se han arredrado y han llevado á cabo tal mejora. Ellos daban ejemplo á los demás trabajadores ajustando piedras y dirigiendo las dimensiones de las gradas cual simples trabajadores y esto influyó poderosamente para que los demás trabajaran con fruición y adelantaran en la empresa. Pueden felicitarse nuestros alcaldes, porque el pueblo se enorgullece de haberles encomendado las riendas del gobierno, y hanse granreado las simpatías y el beneplácito de todos. ¿Lograremos señores alcaldes obtener el reloj tan apetecido? Todo lo esperamos, y de ser así la gratitud quedará perenne en los pechos de sus gobernados y grabada en la memoria de todos los cullerenses. Adelante y no cejen en sus propósitos que todos secundarán á medida de sus fuerzas.

—Tenemos gratísimas noticias acerca del estado de nuestro distinguido y particular amigo don Gabriel Matutano que en su masía *Las Ombrias* ha padecido una leve pero molesta

enfermedad. Sus buenos amigos de Culla ansían su total restablecimiento y á ello se adhiere el HERALDO, deseándole lo propio.

—La recolección de cereales toca á su término dejando medianamente satisfechos á los labradores. Lo que viene sintiéndose es la falta de aguas; y las fertilizaciones, en particular las patatas, factor principal de este país, vienen padeciendo bastante.

11 Agosto 97.

BENICARLÓ

FALLECIMIENTO.—FIESTAS A SAN BARTOLOME.—LAS COSECHAS.

El día 9 á las diez de la noche, falleció en esta á la edad de 70 años y después de haber recibido con gran fervor los Santos Sacramentos, don Isidro Llopis Esbrí, padre de nuestro querido amigo el presbítero don Isidro Llopis, persona muy estimada por sus sentimientos religiosos y prendas personales.

Reciba la familia del finado el pésame que le envío por la irreparable pérdida que ha sufrido, esperando que los lectores del HERALDO no olvidarán en sus oraciones el alma del referido señor.

—Prometen revestir gran solemnidad las próximas fiestas en honor á nuestros patronos San Bartolomé y Santos Abdón y Senén.

Los sermones se han encargado al distinguido orador doctor don Juan Bautista Luis de Burriana, y ejecutará la misa la orquesta de la Congregación de San Luis Gonzaga, á pesar de la oposición y medios utilizados por algunos señores, para que no tocara dicha orquesta; pero todo ha resultado inútil.

—A pesar de la sequía que se deja sentir y que perjudica en gran manera para la madurez de la uva, quedando también la algarroba muy delgada, ambas cosechas se presentan menos mal de lo que creíamos, aunque de todos modos resultarán escasas, principalmente la de la algarroba.

11 Agosto, 97.

BENASAL

(De nuestro corresponsal)
REFORMA IMPORTANTE.—FIESTAS.—UN ESTABLECIMIENTO DE RECREO.

Tan grande ha sido la aceptación que ha merecido del pueblo todo, la idea de bajar las tan acreditadas aguas de la fuente Ensegures, equidistantes un kilómetro próximamente de esta villa, á esta, que reina creciente entusiasmo para que sea pronto un hecho tan loable mejora. Se dice que el celoso y digno alcalde don Perfecto Barreda secundando los deseos de los vecinos piensa convocar junta extraordinaria en día no lejano para exponer en su verdadero terreno la cuestión.

Benasal está resuelto á hacer cuantos dispendios se precisen para conseguir una sólida tubería que reúna todas aquellas condiciones que la ciencia recomienda para que las aguas no sufran alteración en sus elementos químicos. De llevar á cabo este pensamiento, la población adquiriría una importancia trascendental y no tendría que lamentar en casos de sequía necesidades y molestias como las de este año que tanto les cuesta para surtirse de aguas.

—Los jóvenes benasalenses están animadísimos para que las fiestas de este año resulten solemnes y divertidas; los escolares que son los más iniciados para estos actos dados su compañerismo, buen humor y conocidos talentos, se espera pondrán de su parte cuanto exija el interés de aquellos.

La llegada del acudalado y rico industrial don Francisco Tena Vives, fiel entusiasta por su patria chica, será un elemento poderoso que influirá en gran manera dada su iniciativa en festejos populares y su generosidad á toda prueba cuando de su pueblo se trata.

En cuanto á la parte religiosa no desmerecerán en nada á los años anteriores; como no, si los panegiricos se han encomendado al de San Agustín al elocuente excoadjutor don José Ramón Martín que tantas simpatías tiene aquí grangeadas? El de San Juan está á cargo de nuestro inolvidable amigo, exvicario de Culla don Vicente Forcada cuyas cualidades oratorias no son tan conocidas y los de San Cristóbal y San Roque al probo é ilustrado colaborador de la *Revista de las Fiestas de María de Vallivana* el joven vicario don Vicente Gasulla. A tan escogidos panegiristas secundarán al celoso señor cura y demás clero que tanto se afanan para dejar en el lugar que merece el catolicismo de sus feligreses.

—Debido al desprendimiento y amabilidad de don F. N. (a) Centellero ha abierto este señor un saloncito de regulares dimensiones destinado á café y más tarde á casino. Le deseamos pingües beneficios y le damos la enhorabuena por la feliz idea de proporcionar á una población de tanta importancia un establecimiento de esta clase.

11 Agosto 97.

Continúan recibiendo en el gobierno civil muchas y muy expresivas comunicaciones de los alcaldes y ayuntamientos de la provincia, asociándose al duelo general por la muerte del insigne Cánovas del Castillo y protestando contra el vil asesino del primer estadista español.

En los edificios públicos continuaba hoy izada á media asta la bandera nacional y los balcones del gobierno civil ostentaban hoy como ayer colgaduras negras.

Todos los funcionarios públicos han asistido hoy á sus oficinas con corbatas negras y el digno gobernador civil de la provincia don Javier de Beranger viste de riguroso luto desde anteayer.

—El digno gobernador militar de esta plaza pone en conocimiento de la alcaldía para que llegue al de la familia de José Serrano Cubell, la defunción de este nuevo martir de la Patria ocurrida en el hospital de Santander donde ingresó á su regreso de Cuba en donde contrajo la grave enfermedad que lo ha llevado muy prematuramente al sepulcro.

—La alcaldía ha decretado las cesantías de los dependientes de consumo Jaime Felip Traver y Joaquín Lana Puig, nombrando para sustituir á estos á Manuel Peris Queral y Julián Pascual Ruiz

—Una complicación que lamentamos en la convalecencia de nuestro querido amigo é ilustrado compañero don Cecilio Miquel, no solamente le impide todavía salir de casa sino que además le tiene en cama casi continuamente, sufriendo una nueva enfermedad que si no grave por fortuna, bastante molesta.

Lo sentimos de veras. —Ha llegado á Montanejos, donde acabará de pasar el verano, nuestro estimado, el rico propietario don Federico Bosch Tárrega, acompañado de su apreciable familia.

—Por acuerdo de la Dirección General de Administración y según lo dispuesto en el artículo 5.º del reglamento de 18 de Mayo último, en esta provincia debe existir el cargo de contador en los pueblos siguientes:

Castellón de 3.ª clase y Benicarló, Segorbe, Burriana, Villarreal, Vinaroz y Vall de Uxó de 4.ª.

—Hasta el día 24 del corriente mes se cobará en el zaguán de la casa capitular de Burriana, el primer semestre de guardería rural y cequiaje. Sirva esto de aviso á los interesados.

—Casi á la misma hora que anteayer llovió anoche un poco en Castellón, dejando regadas las calles.

En el Grao es donde estuvo lloviendo anoche largo rato. Todas las indicaciones del tiempo parecen ser favorables á una próxima lluvia.

—La causa del retraso del tren correo de Barcelona que debió llegar ayer tarde á las cuatro á esta capital, fué según nuestras noticias un desprendimiento de tierras que hubo antes de llegar el referido tren á la estación de Tarragona.

—Rectificadas para el sorteo de vocales asociados de la junta municipal las secciones correspondientes con arreglo á lo prevenido en la legislación vigente, quedan expuestas al público en la secretaría del ayuntamiento de esta ciudad, debiendo advertir á los interesados que contra esta distribución en secciones pueden reclamar en el término de ocho días para ante la Diputación provincial.

—Nuestro cariñoso amigo, el digno escribano del juzgado de instrucción

don Enrique Huguet, se encuentra algo más aliviado de sus heridas, pero continúa guardando cama.

—Hoy se han hecho ocho redenciones á metálico del servicio activo de las armas en esta provincia.

—Asegura *El Clamor* que el diputado provincial don Vicente Fornas se ha separado del partido conservador.

—Se halla bastante mejorada de su dolencia, la distinguida señora de nuestro muy querido amigo, el ilustrado secretario del gobierno civil don Isidoro Villanueva.

Lo celebramos muy de veras. —Para mañana á las once y media ha sido convocada á sesión la junta provincial de Sanidad.

—Se han recibido en la delegación de Hacienda las órdenes para que el guardia civil retirado Vicente Baltrán Gomez se le abone por aquí el haber mensual de 28 pesetas en concepto de retirado.

—En el express de hoy ha marchado á Barcelona, nuestro querido amigo, el ilustrado oficial de telégrafos don Nicolás Gil.

El señor Gil se incorporará en la ciudad condal á la Brigada Geodésica, cuyo jefe de trabajos es nuestro ilustre paisano don Juan Borrás.

—El ayuntamiento de Onda ha acordado la provisión de la plaza de farmacéutico municipal, vacante por renuncia del que la desempeñaba, para dos años económicos y lo que resta del corriente, cuya dotación consiste en 500 pesetas anuales pagadas por mensualidades vencidas y obligación de suministrar los medicamentos comprendidos en el petitorio farmacéutico que necesitan los enfermos del Hospital y las 200 familias pobres á quienes se concede este beneficio, cuyo contrato se ajustará á las bases acordadas que están de manifiesto en la secretaría del ayuntamiento.

Los aspirantes á dicha plaza deberán presentar sus solicitudes debidamente documentadas dentro de los treinta días siguientes al de hoy, pasados los cuales se proveerá.

—Pasado mañana se levantará la veda pero muchos aficionados á la caza anunciaban hoy su propósito de salir ya mañana la tarde al campo.

—El digno señor gobernador civil de la provincia ha enviado al *Boletín Oficial* para su próxima inserción una importantísima circular dirigida á los alcaldes, recomendándoles la circular que acaba de publicar la Cámara de Comercio de Vinaroz para evitar las adulteraciones en los vinos que tanto perjudican al comercio de buena fé y que por reahozarse en el mercado francés desacreditan nuestros vinos, pagándolo justos por pecadores.

Los alcaldes deben prestar atención á esta circular del señor Beránger y evitar por todos los medios las adulteraciones en los vinos de esta comarca.

—El digno alcalde de la capital ha dirigido atentas comunicaciones á los señores concejales invitándoles á la solemne misa conventual que se celebrará la mañana del próximo domingo, festividad de la Asunción de Nuestra Señora, en la arciprestal de Santa María, así como á la procesión que tendrá lugar por la tarde á la hora de costumbre.

—Han sido nuevamente denunciados á la Hacienda, varios fabricantes de la localidad por elaborar sus productos sin el permiso de la administración de consumos.

Quosque tandem? —Las titulares de medicina cirugía, farmacia y practicante de Cortes de Arenoso, se hallan vacantes por terminación de contrato con los que las desempeñaban; su dotación consiste

en 750, 500 y 100 pesetas respectivamente satisfechas por trimestres vencidos del presupuesto municipal, además las iguales que obtengan de sus clientes, constando aquella localidad de unos quinientos vecinos.

Los aspirantes á dichas plaza podrán presentar sus solicitudes documentadas en la secretaría de aquel ayuntamiento, en el término de un mes á contar del día de hoy.

—El activo inspector jefe de vigilancia de la provincia don Cándido Poyo, delegado por el señor Beránger ha marchado á Burriana para poner coto á los abusos que se cometen en la acequia de Nules, abriendo ojos y privando á los de Nules de las tan deseadas aguas para el riego del término de este último pueblo.

La cosa pica ya en historia y bien merece que cortando el señor gobernador por lo sano ponga remedio de una vez á lo que sucede, evitando á tiempo lo que es ya un milagro de Dios que no haya ocurrido á estas horas.

—Para mañana están convocadas las comisiones de personal y paseos del ayuntamiento.

—Remitimos á nuestros lectores el escrito que en otro lugar publicamos del fiel cesante de consumos don Bautista Gargallo.

—Desde el 16 al 31 del actual estará abierta en la Universidad la matrícula para los estudiantes libres que deseen sufrir exámenes de las asignaturas de las facultades de Derecho, Medicina, Ciencias ó Notariado, los cuales han de efectuarse, según la ley de 1889, la segunda quincena de Septiembre.

A la instancia debe acompañarse cédula personal, y se pagará el papel del Estado las 30 pesetas por derechos de matrículas y tres timbres de á peseta, además de los cuatro sellos móviles y los derechos de inscripción é instrucción de expediente, que se abonarán en metálico.

Para los exámenes en la facultad de Filosofía y Letras, los derechos de matrícula se abonarán también en metálico.

—Esta mañana se han reunido en el ayuntamiento la comisión de aguas potables y la de la sociedad Fomento Agrícola Castellonense y á la vista del plano que posee la aludida sociedad se han señalado los puntos más convenientes para el emplazamiento de boca mangas para riego é inoerdios.

Trátase, según nuestros informes de establecer unas veinte y cinco boca mangas.

¿Quitamos el pistón?... Por que la verdad, nos parece demasiadas; así, para un pronto.

Nos contentaríamos con algunas menos, solo con que estas pocas se establecieran enseguida.

—Hoy ha celebrado su fiesta octomástica el digno presidente de la Diputación provincial y estimado amigo nuestro don Hipólito Fabra y con este motivo han sido muchos los telegramas y cartas de felicitación que se han enviado hoy á Lucena, residente veraniega del respetable presidente de la primera corporación de la provincia.

Para felicitarle personalmente han marchado hoy á Lucena gran número de los más íntimos amigos particulares y políticos del señor Fabra.

El HERALDO se asocia de todo corazón á estas demostraciones de las justas simpatías que goza en Castellón don Hipólito Fabra.

—Para declarar en la causa que instruye contra nuestro querido amigo, el ilustrado abogado de Onda don Ricardo Allepuz, á instancias de don Juan y don Cristóbal Campoy, ha comparecido hoy ante el juzgado el director del HERALDO, declarándose autor de los sueltos de crónica que aparecieron en este periódico en los

tantes días siguientes de la celebración de la sesión señor Allepuz.

También juzgado para causa, nuestro Agustín Catal.

Al acto de los directores RALDO antes de ser hallado y amable actuación el hijo don Caudencia y don Segarra.

—Esta noche tamiento tribullar en un abasivo. —La recaudación ayer á 66

En la

Sesión d

La comisión siguientes actuó celebró anoch

Informar vil las cuantías Embosora, otros ejercicios económicos 1870-71.

Aprobar Vicente Comercio de esloza y cristalizaciones del

Aprobar un cisco Segarra arquitecto pr durante el año provincial se servación en Baudilio de demente pob

La sesión se celebrará

R

Sr. director Muy señor consideración: A cada amabilidad siguiente diario fecha dirijo Dándole el ropite de ust b. s. m.

Señor Muy señor carecidamente insertar en el tratado diario en justa de exige explicada observada por celentísimo suscribe.

A virtud alcalde de l 4 de los com miento de l Gargallo, su vertido en el tado en la s

Mi estran enterarme de que en los c que llevo p en el ramo siempre la estimación que en ese aido.

El Clamor cuenta de l por el ayu sido declarados, ce Tarín de e que siendo público, en mente last Yo, que e intereses de pre he serv recido la c lagetime; y

50, 500 y 100 pesetas respectivamente satisfechas por trimestres de los presupuestos municipales, más las iguales que obtengan de clientes, constanding aquella localidad de unos quinientos vecinos.

Los aspirantes a dichas plaza podrán presentar sus solicitudes documentadas en la secretaría de aquel ayuntamiento, en el término de un día a contar del día de hoy.

El activo inspector jefe de vigilancia de la provincia don Cándido..., delegado por el señor Beranger marchado a Burriana para poner fin a los abusos que se cometen en la escuela de Nules, abriendo ojos y dadas aguas para el riego del término de este último pueblo.

La cosa pica ya en historia y bien se ve que cortando el señor gobernador por lo sano ponga remedio de vez a lo que sucede, evitando tiempo lo que es ya un milagro de que no haya ocurrido a estas cosas.

Para mañana están convocadas las sesiones de personal y paseos del ayuntamiento.

Remitimos a nuestros lectores al artículo que en otro lugar publicamos el día cesante de consumos don Juan Gargallo.

Desde el 16 al 31 del actual estará abierta en la Universidad la matrícula de los estudiantes libres que deseen presentarse a los exámenes de las asignaturas de facultades de Derecho, Medicina, Ciencias ó Notariado, los cuales han de efectuarse, según la ley de 1899, en la segunda quincena de Septiembre.

A la instancia debe acompañar la documentación personal, y se pagarán en el del Estado las 30 pesetas por los sellos de matrículas y tres timbres de peseta, además de los cuatro sellos móviles y los derechos de inspección de instrucción de expedientes que se abonarán en metálico.

Para los exámenes en la facultad de Filosofía y Letras, los derechos de matrícula se abonarán también en metálico.

Para mañana se han reunido en el ayuntamiento la comisión de aguas municipales y la de la sociedad Fomento de la zona Castellonense y a la vista del plano que posee la aludida sociedad se han señalado los puntos más convenientes para el emplazamiento de una mangas para riego é inoventado.

Señor director del HERALDO DE CASTELLÓN

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Agradeciendo de su reconocida amabilidad se sirva insertar el siguiente remitido que en esta misma fecha dirijo a *El Clamor*.

Dándole las gracias anticipadas se repite de usted este su afectísimo que b. s. m.

Juan B. Gargallo.

Señor director de *El Clamor*:

Muy señor mío; Ruego a usted encarecidamente tenga la bondad de insertar en las columnas de su ilustrado diario las siguientes cuartillas en justa defensa de mi honra que exige explicaciones sobre la conducta observada por el señor alcalde y excelentísimo ayuntamiento con el que suscribe.

A virtud de propuesta del señor alcalde de la capital, en sesión fecha 4 de los corrientes, acordó el ayuntamiento la suspensión de empleo y sueldo de los fieles señores Tarín y Gargallo, suspensión que se ha convertido en cesantía por acuerdo adoptado en la sesión celebrada el día 11.

Me estrañeza no tuvo límites al enterarme de semejante acuerdo, por que en los catorce años de servicios que llevo prestados al ayuntamiento en el ramo de consumos he merecido siempre la confianza, el aprecio y la estimación de todos los superiores que en esa trascurso de tiempo he tenido.

El Clamor de ante ayer, al dar cuenta de la última sesión celebrada por el ayuntamiento dice que han sido declarados cesantes los fieles indicados, colocándose al fiel señor Tarín de escribiente temporero, lo que siendo verdad me deja ante el público, en un concepto verdaderamente lastimoso.

Yo, que siempre he velado por los intereses del municipio; yo, que siempre he servido fiel y lealmente he merecido la cesantía sin motivo que me legitime; y en cambio al que se le

hoy justificado los cargos que se le imputaban se le coloca de nuevo.

La conducta y la honradez mía, de nada ha servido ni nada ha pesado en el ánimo ó en la conciencia del excelentísimo ayuntamiento; al hombre honrado se le desprecia ó se le cubre de ignominia sin ninguna consideración que le ponga a cubierto de la maledicencia; se vindica al fiel Tarín, sin duda alguna por el apoyo decidido de cierta personalidad del ayuntamiento.

Esa injusticia cometida conmigo por el alcalde y ayuntamiento me ponen en el caso de pedir explicaciones claras y terminantes sobre los motivos que han determinado mi cesantía; porque el silencio en este caso me perjudica y afecta grandemente á lo que más estimo; á mi honra.

Es preciso que yo sepa, que el público conozca el por qué de mi separación y los motivos que la han ocasionado para que mi nombre que nadie puede deshonrar sin causa se vea exento y libre de todo juicio malicioso ó equivocado.

Es necesario que se sepa que no se han tenido en cuenta para nada ni mis servicios durante catorce años ni mi conducta por nadie censurada ni mi honra por nadie combatida.

Por que si, no se deja cesante á un empleado de consumos; á un empleado que ha visto pasar la flor de su vida en los fieltos sirviendo honradamente los intereses del municipio. Algo debe haber y ese algo, quiero saberlo porque tengo derecho á ello; quiero que el público lo sepa, para que se me mire como merezca, como un hombre honrado.

Quiero y exijo, una contestación terminante en vindicación de mi honra: señor alcalde, excelentísimo ayuntamiento, espero la contestación.

Queda agradecido y disponga de su atmo. q. b. s. m.

Juan B. Gargallo.

En la Diputación

Sesión de la Comisión

La comisión provincial adoptó los siguientes acuerdos en la sesión que celebró anoche:

Informar al señor gobernador civil las cuentas municipales de Torre Embosora, correspondientes á los ejercicios económicos de 1867 y 1870 y 71.

Aprobar dos facturas de don Vicente Constantino Gasch, del comercio de esta plaza, por géneros de loza y cristal con destino á las habitaciones del señor gobernador civil.

Aprobar una factura de don Francisco Segarra remitida por el señor arquitecto provincial de los objetos de escritorio y dibujo suministrados durante el año 1896 y 97 á aquella oficina y que con cargo al presupuesto provincial sea recluido en clase de observación en el manicomio de San Baudilio de Llobregat, el presunto demente pobre, Jacinto Abad Sales.

La sesión señalada para hoy no se celebrará hasta la noche.

REMITIDO

Señor director del HERALDO DE CASTELLÓN

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Agradeciendo de su reconocida amabilidad se sirva insertar el siguiente remitido que en esta misma fecha dirijo a *El Clamor*.

Dándole las gracias anticipadas se repite de usted este su afectísimo que b. s. m.

Juan B. Gargallo.

Señor director de *El Clamor*:

Muy señor mío; Ruego a usted encarecidamente tenga la bondad de insertar en las columnas de su ilustrado diario las siguientes cuartillas en justa defensa de mi honra que exige explicaciones sobre la conducta observada por el señor alcalde y excelentísimo ayuntamiento con el que suscribe.

A virtud de propuesta del señor alcalde de la capital, en sesión fecha 4 de los corrientes, acordó el ayuntamiento la suspensión de empleo y sueldo de los fieles señores Tarín y Gargallo, suspensión que se ha convertido en cesantía por acuerdo adoptado en la sesión celebrada el día 11.

Me estrañeza no tuvo límites al enterarme de semejante acuerdo, por que en los catorce años de servicios que llevo prestados al ayuntamiento en el ramo de consumos he merecido siempre la confianza, el aprecio y la estimación de todos los superiores que en esa trascurso de tiempo he tenido.

El Clamor de ante ayer, al dar cuenta de la última sesión celebrada por el ayuntamiento dice que han sido declarados cesantes los fieles indicados, colocándose al fiel señor Tarín de escribiente temporero, lo que siendo verdad me deja ante el público, en un concepto verdaderamente lastimoso.

Yo, que siempre he velado por los intereses del municipio; yo, que siempre he servido fiel y lealmente he merecido la cesantía sin motivo que me legitime; y en cambio al que se le

hoy justificado los cargos que se le imputaban se le coloca de nuevo.

La conducta y la honradez mía, de nada ha servido ni nada ha pesado en el ánimo ó en la conciencia del excelentísimo ayuntamiento; al hombre honrado se le desprecia ó se le cubre de ignominia sin ninguna consideración que le ponga a cubierto de la maledicencia; se vindica al fiel Tarín, sin duda alguna por el apoyo decidido de cierta personalidad del ayuntamiento.

Esa injusticia cometida conmigo por el alcalde y ayuntamiento me ponen en el caso de pedir explicaciones claras y terminantes sobre los motivos que han determinado mi cesantía; porque el silencio en este caso me perjudica y afecta grandemente á lo que más estimo; á mi honra.

Es preciso que yo sepa, que el público conozca el por qué de mi separación y los motivos que la han ocasionado para que mi nombre que nadie puede deshonrar sin causa se vea exento y libre de todo juicio malicioso ó equivocado.

Es necesario que se sepa que no se han tenido en cuenta para nada ni mis servicios durante catorce años ni mi conducta por nadie censurada ni mi honra por nadie combatida.

Por que si, no se deja cesante á un empleado de consumos; á un empleado que ha visto pasar la flor de su vida en los fieltos sirviendo honradamente los intereses del municipio. Algo debe haber y ese algo, quiero saberlo porque tengo derecho á ello; quiero que el público lo sepa, para que se me mire como merezca, como un hombre honrado.

Quiero y exijo, una contestación terminante en vindicación de mi honra: señor alcalde, excelentísimo ayuntamiento, espero la contestación.

Queda agradecido y disponga de su atmo. q. b. s. m.

Juan B. Gargallo.

TELEGRAFO Y TELEFONO

Bolsín de Castellón

Cotización en Barcelona á las 3:35 de la tarde del 13 de Agosto de 1897.

Interior	64'40
Exterior	80'67
Filipinas	94'37
Cubas del 86	95'56
Cubas del 90	79'68
Aduanas	97'37

PARIS

Exterior 61'68

Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Compra y venta al contado de valores del Estado y locales de Barcelona. Descuento de cupones.

Carlos G. Espresati.

ULTIMA HORA

Conferencias telefónicas

Agencia Mencheta

Madrid 13, 5 t.

LO DEL DIA

El entierro de Cánovas

GRAN CONFUSION

Aunque se había señalado la hora de las cuatro para ponerse en marcha el entierro de Cánovas no ha podido ser hasta bastante después de esta hora á consecuencia de la confusión de gentes en la Castellana por donde era imposible de todo punto abrirse paso.

Antes del entierro

Todavía no habrían dado las tres y el paseo de la Castellana, el de Recoletos y los alrededores de la Huerra estaban completamente invadidos, sin que los esfuerzos de los encargados de organizar el solemne ceremonial de esta tarde bastaran para imponerse á aquella gran masa de gentes de todas las clases sociales que por curiosidad unas y por rendir un último tributo á la me-

moria de Cánovas otras, se agolpaba en los indicados puntos.

Calculábase en unas 30.000 almas las que allí habrían.

En la carrera

Madrid entero se ha dado cita esta tarde en la carrera por donde pasa en estos momentos el entierro, habiéndose observado con general aplauso que las señoras que presenciaban en los balcones de la carrera el paso del entierro vistían todas de negro, cuando generalmente se cuidan poco de este detalle.

Esto ha sido muy favorablemente comentado.

En marcha

Ahora mismo acaba de ponerse en marcha el entierro, abriendo paso la guardia civil con gran dificultad.

El saludo del alcalde

Antes de salir de la Huerta el cadáver de Cánovas, el alcalde de esta villa ha saludado en nombre del pueblo de Madrid á la ilustre viuda de Cánovas, espresándole cuanto era el sentimiento de todos por la desgracia que le afluje.

Dedició un sentido recuerdo á la memoria del señor Cánovas y dijo luego que podían consolarla en esta desgracia que lloran con ella todos los españoles, la gran parte que en su dolor tomaba el mundo entero.

Palabras de la viuda

RASGO APLAUDIDO

La viuda del señor Cánovas muy conmovida después de oír al señor Sanchez Toca le encargó que diera luego del entierro las gracias al pueblo de Madrid por las pruebas de cortesía y de respeto que le había dado con el motivo de la muerte de su inolvidable esposo.

Luego añadió:

"El mejor sacrificio, el mejor holocausto que puedo hacer en estos momentos, es perdonar al asesino de mi marido."

Este rasgo de la que ya llamamos por aquí duquesa de Cánovas del Castillo, ha producido muy buen efecto.

El entierro

Organizada la comitiva ha salido de la Huerta el cadáver del pobre don Antonio figurando en la presidencia, además del gobierno y de Soto Mayor, en representación éste de S. M., el señor Sagasta como jefe del partido liberal y el duque de Arión como individuo de la familia del finado.

Las cintas

Las cintas llevabanlas los señores siguientes:

A la derecha, los señores Rada y Delgado, Romero Robledo, García Alix, Martínez Campos y Marqués de Perales.

A la izquierda, los señores Anton diputado electo por Albaida; duque de Sexto, Chacón, y Lopez Dominguez.

Las coronas

Decorando la carroza fúnebre, tirada por ocho caballos, se han colocado las coronas de preferencia y las restantes se amontonaban artísticamente puestas sobre dos arcones de artilería, pareciendo dos montañas de coronas.

Más del entierro

Cuando entro en el locutorio para dar estas noticias, la fúnebre comitiva ha salido ya de la plaza de Madrid y se dirija á la puerta del Sol por la calle de Atoalá.

El desfile es imponente.

Delante marchan una sección de la guardia civil y las fuerzas de Sabaya encargadas de tributar los honores.

Después siguen muchas luces y el clero parroquial con mangas y estandartes.

Fuerzas de la guarnición cubren toda la carrera.

El féretro flanqueado dos hileras

de alabarderos, los criados de la casa, porteros de la Presidencia del Congreso y de todos los ministerios.

Fuerzas de caballería escoltan la larga y distinguida comitiva que sigue al cadáver de don Antonio y cierran el cortejo, los coches del difunto, los de la reina, los de todos los ministerios y unos treientos ó cuatrocientos de corporaciones y particulares.

El duelo se despedirá en la Cuesta de la Vega y en este punto desfilarán las tropas.

El entierro de hoy formará época.

Lástima que la aglomeración de gentes en la Castellana y en la carrera haya deslucido bastante la ceremonia.

DE FILIPINAS

LO DE PAMPANGAS

Se ha recibido un cablegrama oficial de Filipinas diciendo que en los sucesos de Pampangas, luego de destruir nuestras fuerzas las fortificaciones del enemigo, hicimos 73 muertos y gran número de heridos.

Nosotros tuvimos al secretario del gobierno civil herido y á dos soldados de la guardia.

Como se vé han tenido confirmación los rumores que acogíamos esta madrugada.

La buena y mala cara de Cuba

Se ha recibido en San Sebastián una carta de un general que ejerce mando en Cuba, diciendo que si varían los procedimientos pronto haráse la paz; pero que, de no ser así el porvenir de España en Cuba es muy negro.

Cubanos expulsados

Telegrafía el embajador de España en París que han sido detenidos Plana y García, los cubanos escapados de las Chafarinas; el primero en París y en Cete el otro.

Plana ha sido conducido á Calais, donde lo han embarcado para Inglaterra.

En cuanto al hijo de Calixto García también es expulsado del territorio francés, pero no se dice su destino.

Castelar á Monescillo

El señor Castelar ha dirigido al secretario del arzobispado de Toledo el telegrama siguiente:

«La Iglesia pierde una de sus más claras lumbreras.

»La Literatura uno de sus más claros prosistas.

»Mi corazón uno de sus mayores amigos en el excelso prelado que acaba de volar al cielo, sin duda para pedir á Dios en estos solemnes instantes que nos salve y nos conserve la madre patria íntegra é intacta.»

Manifestación anarquista

Dice un despacho de La Haya que anoche un grupo de anarquistas se agrupó enfrente de la legación española dando voces de «viva la anarquía» y «vivan los presos de España!»

Propaganda de los laborantes

Los laborantes cubanos parece

que están avenidos para propalar noticias falsas de manera que aparezca alarmante la situación de Cuba.

Un despacho de Nueva York dice que Máximo Gomez se encuentra ya en la provincia de Matanzas.

Cuenta que ha sido derrotada una columna española y que el general Weyler desde Matanzas ha ordenado al general marqués de Ahumada que envíe todas las fuerzas que se hallen en Pinar del Río y también artillería.

Dice además el despacho que el cuartel general del general en jefe se va á establecer en Güines.

SAGASTA

Visiteo

Desde su llegada á esta corte está siendo constantemente visitado el señor Sagasta.

Los hombres más notables del partido liberal han estado á verlo y á conocer sus impresiones sobre los momentos presentes.

Lo que dice Sagasta

Los que han hablado con el señor Sagasta dicen que este no tiene afán por el poder y que el patriotismo exige que mientras los conservadores lloran al jefe, los liberales deben pensar antes que en los intereses de su partido en los de la Patria, á la cual le ha de hacer gran falta el desventurado jefe del partido conservador.

El testamento de don Antonio Cánovas

El señor Cánovas deja en su testamento el usufructo de todo lo que poseía á su viuda y luego pasará á sus sobrinos.

FIRMA REGIA

La reina ha firmado hoy una extensa combinación en el personal de Hacienda, figurando en ella de sub-inspector de Propiedades don Victoriana Lopez Fabra.

Manifestaciones de pésame

EL SANTO PADRE

Telegrafían de Roma que el Santo Padre, afectado por la noticia de la muerte del señor Cánovas, desde que la supo se niega á recibir á todos.

Los cardenales, todas las órdenes religiosas y las autoridades de Italia, todas, han desfilado ya por nuestras embajadas para asociarse al sentimiento que ha producido la desgracia que tiene de luto á España,

MENCHETA.

Director-proprietario
JOSÉ CASTELLÓ Y TÁRRAGA

Imprenta del HERALDO.

SE VENDE

Una sillería nueva, un piano y una tartanita de muelles.
Razón Monjas Capuchinas, 3, principal.

ALMACEN DE MADERAS Y SERRERÍA MECANICA DE MIGUEL SERRANO



Importación directa de maderas de Rusia, Suecia, Noruega, América, Canadá etc. Precio sin competencia

Completo surtido en barras de haya, pino, cae, Mobilia, pino rojo y blanco, Canadá etc. Precio sin competencia

DEPOSITO y OFICINAS: PASEO RIBALTA CASTELLÓN. TELEFONO 50

de alabarderos, los criados de la casa, porteros de la Presidencia del Congreso y de todos los ministerios.

Fuerzas de caballería escoltan la larga y distinguida comitiva que sigue al cadáver de don Antonio y cierran el cortejo, los coches del difunto, los de la reina, los de todos los ministerios y unos treientos ó cuatrocientos de corporaciones y particulares.

El duelo se despedirá en la Cuesta de la Vega y en este punto desfilarán las tropas.

El entierro de hoy formará época.

Lástima que la aglomeración de gentes en la Castellana y en la carrera haya deslucido bastante la ceremonia.

de alabarderos, los criados de la casa, porteros de la Presidencia del Congreso y de todos los ministerios.

Fuerzas de caballería escoltan la larga y distinguida comitiva que sigue al cadáver de don Antonio y cierran el cortejo, los coches del difunto, los de la reina, los de todos los ministerios y unos treientos ó cuatrocientos de corporaciones y particulares.

El duelo se despedirá en la Cuesta de la Vega y en este punto desfilarán las tropas.

El entierro de hoy formará época.

Lástima que la aglomeración de gentes en la Castellana y en la carrera haya deslucido bastante la ceremonia.

de alabarderos, los criados de la casa, porteros de la Presidencia del Congreso y de todos los ministerios.

Fuerzas de caballería escoltan la larga y distinguida comitiva que sigue al cadáver de don Antonio y cierran el cortejo, los coches del difunto, los de la reina, los de todos los ministerios y unos treientos ó cuatrocientos de corporaciones y particulares.

El duelo se despedirá en la Cuesta de la Vega y en este punto desfilarán las tropas.

El entierro de hoy formará época.

Lástima que la aglomeración de gentes en la Castellana y en la carrera haya deslucido bastante la ceremonia.

de alabarderos, los criados de la casa, porteros de la Presidencia del Congreso y de todos los ministerios.

Fuerzas de caballería escoltan la larga y distinguida comitiva que sigue al cadáver de don Antonio y cierran el cortejo, los coches del difunto, los de la reina, los de todos los ministerios y unos treientos ó cuatrocientos de corporaciones y particulares.

El duelo se despedirá en la Cuesta de la Vega y en este punto desfilarán las tropas.

El entierro de hoy formará época.

Lástima que la aglomeración de gentes en la Castellana y en la carrera haya deslucido bastante la ceremonia.

HERALDO DE CASTELLON

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Castellón UNA peseta al mes.
Fuera, trimestre 3'50 pesetas.
Pago anticipado

ANUNCIOS Y RECLAMOS
En la primera plana, una pta. línea.
En la segunda y tercera, un real id.
En la cuarta precios convencionales.

ESQUELAS MORTUORIAS
En la primera plana, 10 pesetas columna ordinaria.
En la segunda y tercera, 5 pesetas.

A LOS ANUNCIANTES
Todo anuncio pagará sobre el precio de tarifa, 10 céntimos por inserción según ley de 14 de Octubre de 1896.

Oficinas, Mayor 115, 1.º --- Imprenta, Asarau 32

El «Heraldo de Castellón» es el periódico de mayor circulación de la provincia y el de mayor alcance telegráfico y telefónico de última hora.

Una y otra importante circunstancia le hacen muy recomendable á los anunciantes

Número suelto, 5 céntimos

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

GABINETE DEL MÉDICO OCULISTA

DON JOSÉ BALLESTER

Exprofesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y exayudante de clínica de Doctor Nadal-May.

En este consultorio se operan cataratas, pupilas artificiales, Pterigión (nubes), entropión Triquiasis (inversión de pestañas), lagrimeo, fistulas lagrimales etc., etc. y se tratan según los últimos adelantos de la ciencia, todas las afecciones comprendidas en esta especialidad.

Tratamiento especial y rápido para la curación de las granulaciones.

Horas de consulta: De diez á una y de tres á cuatro.

Calle de San Miguel.—CENIA.

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Barbara, Uldecona y Vinaroz a la Cenia.

COMPANÍA COLONIAL

CHOCOLATES Y CAFÉS

La casa que paga mayor contribución industrial en el ramo y fábrica.

9.000 kilos de chocolate

AL DÍA

38 medallas de oro

y altas recompensas industriales.

Depósito general: Calle Mayor, 18 y 20 Madrid.



Para la primera plana se admiten esquelas mortuorias hasta las dos de la tarde y para la segunda ó tercera hasta las seis.

Los repartidores de este periódico encargan tambien de repartir esquelas mortuorias con economia y exactitud.

NO, MÁS ESQUELAS

La gran circulación que tiene en la capital este periódico hace innecesarias las esquelas de defunción, consiguiéndose una fabulosa economía y librándose de los compromisos de las invitaciones particulares.

NO MÁS ESQUELAS

SOCIETE SAINT GOBAIN CHAUNI CIREY

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUIMICOS DE SAN GOBAIN

Guano San Gobain

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.

Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.

Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

Guano Valenciano

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 18 á 20 por 100.

Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

Abono Vitícola

INTENSIVO

Abono completo

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.

Sulfato de potasa, 10 á 11 por 100.

Representante en Castellón y su provincia: don Evaristo Monfort, Fábrica, plaza de San Luis, núm. 41. Don Pascual Segarra, Vall de Uxó, calle de San Cristobal (farmacia)

general en España: don César Santomé, Catedrático de Química.

NOTA.—El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses y fomenta el fraude.